
立法會政府帳目委員會早前對「屯門至赤

鱲角連接路」工程造價超支表示關注，促請

政府嚴格遵循工程項目原有的資源配置。政

務司司長陳國基昨日在立法會回覆表示，政

府接納帳目委員會的各項建議，發展局與財

經事務及庫務局現正檢討現行工程項目資源

運用機制，包括有關應急費用和價格調整撥

備中可優化的地方，並計劃加強現有的監管

機制及定期向立法會匯報工程項目使用價格

調整撥備的情況，以進一步確保資源得以妥

善使用，並提升資源使用及調配的透明度。

●香港文匯報記者黃子龍
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政府工程擬增監管及定期匯報
帳委會關注屯赤連接路超支 陳國基：檢討現行資源運用機制

對屯門至赤鱲角連接路工程超支問題，陳國基
指出，發展局在推展工務工程的各個階段，

會把顧問的表現反映在他們的季度表現評核報告
中，以便在有需要時採取適當的規管行動。
此外，工務工程的顧問合約已清楚訂明顧問在執
行職務或提供服務時，須因其專業過失或疏忽而導
致任何申索、損壞、損失或開支向政府作出賠償，
以保障政府的權益。發展局會持續檢視顧問的表現
評核制度，適時引入優化措施，以促使顧問提升服
務表現。
就屯門—赤鱲角隧道的管理、營運及維修保養問
題，陳國基表示，運輸署會持續檢視並評估隧道營
辦商的人員配置，適時要求營辦商調整其人力資源
計劃，確保各級人員配置符合管理協議要求。
同時，運輸署將持續檢視及按需要調整營辦商整
體表現的評估準則及季度報告編制流程，以確保評
核依時完成，並聯同機電工程署改善報告提及的隧

道重型救援車輛的使用。

料整個工程項目不會超支
陳國基強調，政府明白審計署及帳委會關注屯

門至赤鱲角連接路工程計劃中，部分工程合約需
動用剩餘的價格變動調整撥備以支付因未能預見
情況而產生的額外開支，並促請政府工務部門在
推展工程項目時須遵從工程項目中原訂的資源配
置。政府有信心這工程項目的實際總開支會維持
於核准工程預算總額約467億元內，整個工程項
目不會超支。
政府現時大力發展北部都會區，議員關注政府會
否採用公私營合作模式推展北都的鐵路項目。運輸

及物流局局長陳美寶回應表示，現時鐵路項目主要
採用「鐵路加物業」模式推展。政府會因應項目的
資金差額批出物業發展權，而鐵路公司則會承擔鐵
路的設計、建造、營運和維修保養有關的商業風
險，這安排行之有效。在這安排下，鐵路公司會協
調物業發展工程和鐵路工程，讓車站、車廠與物業
發展之間發揮協同效應，亦提供誘因予鐵路公司盡
快完成鐵路項目，以提升物業發展的價值。在有需
要的情況下，政府不排除使用或混合其他方式為新
鐵路項目提供財政支持。
她表示，現時由單一機構推展鐵路項目，能夠確

保項目設計以至施工等不同環節互相配合。這亦有
助工程設計充分考慮成本效益，滿足運作需要同時

亦合理控制成本。如果將部分鐵路項目的工程貿然
分拆為政府工務工程，或會窒礙工程銜接而未能提
升工程效率，亦會增加政府財政負擔。

政策技術續「雙創新」提速推進鐵路項目
被問及如何提速提效推展鐵路項目，陳美寶表
示，政府會繼續透過政策和技術「雙創新」，優化
及精簡程序，以節省工程時間和人手，並積極探討
便利跨境鐵路項目善用內地方式和能力建造。
此外，政府在推展獨立的新鐵路項目或運輸系統
時，會考慮引入新的推展單位，一方面可以減輕港
鐵的壓力，另一方面亦能夠由新單位引入新技術和
帶來更多融資渠道。
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香港文匯報訊 距離選民登記申請的截止日僅剩
10天，政制及內地事務局昨日在社交平台上發文表
示，登記選民須要在6月2日或之前遞交3個月內發
出的住址證明，並提醒公眾可以透過「智方便」
App、電郵、電子表格上載平台或紙本方式進行提
交。
政制及內地事務局昨日在社交平台發帖提醒，無

論用哪種方式登記做選民，都須要遞交住址證明，
並且住址證明需要是最近3個月內發出，上面要有
發出日期、發函機構名稱、申請人姓名同主要住址
（要同申請表上的相同）。
除了實體住址證明，也可以遞交電子版本給選舉
事務處。帖文指，遞交完選民表格後再補交地址證
明也是被允許。

帖文列舉了以下多種有效的住址證明文件：
1.手提電話/互聯網/收費電視/固網電話的收費
單；
2.由銀行、保險公司或強積金核准受託公司發出

的結單或通知書；
3.由本地專上院校發出可證明申請人主要居所的

文件或收費單；
4.公共機構發出的賬單（如水費/電費/煤氣費賬
單）；
5.政府部門或司法機構的文件；
6.由稅務局加蓋釐印（印花稅）的有效租約；或
7.由醫院管理局、房屋署、香港房屋協會、香港

考試及評核局等公營機構發出的收費單、通知書或
其他文件。

登記選民須交3個月內住址證明

香港文匯報訊（記者 姬文風）全球最大型的中
學生科技創新競賽、每年吸引70多個國家和地區逾
2,000人參加的國際科學與工程大獎賽（ISEF），
今年5月10日至16日在美國俄亥俄州哥倫布市舉辦
第七十五屆賽事，香港學生代表隊今屆共有4項科
研作品參賽，收穫一項二等獎及一項四等獎佳績。
獲得二等獎、有機會獲推薦小行星命名的兩名中四
男生昨日接受香港文匯報訪問，分享其得獎綠色製

氫項目的緣起和特色，他們都認為，獎項激勵他們
在創科路上繼續努力，其中一人更明言有意在生物
醫學方面繼續發展，貢獻力量。

4作品參賽 奪二等獎及四等獎
「我們主要是希望發展綠色產氫方法，但傳統

的水解方法效率不高，而這正是我們這個項目的
構思來源。」中華基金中學的中四學生戴楚烽與
同學葛坦倞，合力進行「Dual Functional Catalyst
for Green Hydrogen Production」項目，可先對污
水進行淨化，繼而通過製備的催化劑產生氫能，
勇奪今屆ISEF的能源：可持續材料與設計組別二
等獎。
葛坦倞解釋，市面上的鉑催化劑價格高昂，

「我們把它改成一個銅、鎳、硫合金，雙金屬催化
劑，這就可以使其價格降至原本的0.03%。」
戴楚烽補充，低電壓也是項目的另一優勢，「因

為好多時太陽能板可做出來的電壓不高，但我們仍
然可以產氫。若要量化我們的產氫能力，可以說一
部智能手機般大小的一片催化劑，就可以做到相當

於約2盒紙包飲品體積的氫氣。」
談到未來發展方向，戴楚烽表示，目前其催化劑
採用納米列陣結構，未來會進一步研究其他更適合
的結構，並期望整套系統未來有機會可以在工業環
境下驗證。他強調未來會繼續參與科研，期望作出
更高水平、助力解決社會問題的研究項目。葛坦倞
表示自己對於生物醫藥方面很感興趣，期望將來研
發醫療機器人，在有關領域作出貢獻。
來自香港法國國際學校的樊銘澤以「Spherical
Robot Based on Double-Pendulum Drive System:
Structural Design and Motion Control Function Re-
search」項目榮獲嵌入式系统組別四等獎。他認為
代表香港參賽的過程不僅僅是一段重要經歷，更是
一段開闊思維和啟發靈感的旅程。
負責組織港隊參賽的香港新一代文化協會總幹事
蘇祉祺表示，按以往做法，ISEF大賽中的一等獎和
二等獎得主，均有機會獲得國際天文學聯盟推薦，
以個人名字命名小行星，成為「星之子/星之
女」。過去20年香港已誕生近20位「星之子/星之
女」，成績位居全球前列。

香港文匯報訊（記者 洪澤楷）職業女性往往要
在事業發展與家庭之間作出平衡及取捨，民建聯昨
日邀請學者、企業代表及前線女性員工舉行圓桌會
議，探討職業女性生育與事業的平衡難題。有立法
會議員提議特區政府透過分級補助及稅務減免等措
施，鼓勵企業提供彈性工作安排。特區政府勞工及
福利局副局長何啟明表示，政府有意購買更多物業
興建幼兒中心，未來並會在新建公屋與資助房屋設
幼兒託管相關設施，緩解育兒壓力。
民建聯立法會議員林琳表示，香港家庭友善氛圍

不足，現行政策未能有效提升市民生育意願，建議
政府創造更多誘因，如設「家庭友善企業認證標
章」，透過分級補助及稅務減免等措施，鼓勵企業
提供彈性工作安排及育嬰支援等福利。她指出，構
建家庭友善職場能有效提升員工忠誠度與生產力，
呼籲將家庭友善政策視為長遠的經濟戰略。
九巴董事總經理李澤昌表示，現時九巴近8%前
線車長是女性，當中以30歲至40歲女性為主，而
九巴女車長能力與工作態度不輸男性，耐性與工
作穩定性甚至更優，「女性考牌雖只有六七成的
成功率，但成功考取牌照後，離職率遠較男性要
低。」而九巴計劃與非政府組織合作，在荔枝角

月輪街車廠設託兒服務，冀為員工提供友善生育
環境。
何啟明表示，政府有意購買物業低層單位興建幼
兒中心，並在新建公屋與資助房屋設幼兒託管設
施。由於《幼兒中心規例》規定用作為幼兒中心的
處所的，高度離地面不能超過12米，故幼兒中心最
高只設在三樓至四樓，「局方並會在某些政府持有
的物業以『騰籠換鳥』方式，將一些office（辦公
室）搬到樓上，將較大的地舖或三四層的物業改建
成幼兒中心。在市區，政府也會積極購買低於12米
的單位用作幼兒中心。」

揚威國際科學工程賽 兩港生有望膺「星之子」

政府助紓育兒壓力 擬買物業建幼兒中心
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●「共建家庭友善職場—探討職業女性生育與事
業的平衡難題」圓桌會議主賓合照。

香港文匯報記者洪澤楷攝


